

Evangelischen Brüderunität. Er fühlte den ganzen Verlust, den die Unität dadurch erlitte um so empfindlicher, denn er war mit diesem ausgezeichneten Knechte Christi aufs innigste verbunden und seit 1733. einer seiner nächsten Mitarbeiter an dem Werke des Herrn in der Evangelischen Brüderunität. Dieser Vorgang hatte unter andern auch für unsern Spangenberg die Folge, daß derselbe einige Zeit nachher von seinem zeitherigen Posten in Nord-Amerika abgerufen wurde, um der Brüdergemeine als ein Mitglied ihrer allgemeinen Direktion in Europa zu dienen. Indessen beschäftigte sich Spangenberg mit Berathung einer jeden Gemeine und Anstalt insonderheit, und half manches, was in den unruhigen Kriegszeiten in Unordnung gekommen war, in Ordnung bringen; besonders wurden nun auch die Erziehungsanstalten der Jugend besser regulirt, und für die Knaben, welche Lust und Fähigkeit zum Studiren zeigten, ein Pädagogium errichtet. Er übergab hierauf seinen Nachfolgern sein Amt und Auftrag, und folgte seinem erhaltenen Ruf zu einem Mitgliede der, nach dem Tode des Grafen von Zinzendorf, neuerrichteten und organisirten Direktion der Evangelischen Brüderunität nach Europa; nachdem er von 1735. an und besonders seit 1744. dem Werke der Brüder unter Christen und Heiden in Nord-Amerika vorgestanden, und dasselbe, wenn gleich oft unter grossen Schwierigkeiten, zum Preise

Got.